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安检不再“一刀切”
折射管理理性
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奖学金玩“众筹”
让教育变得荒诞不经
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深圳市公安局日前出台新规，菜刀等生活生产工具以及摩丝等易燃生活用品，不再

“一刀切”式禁带上地铁。符合条件的菜刀、水果刀若包装完好或采取包缠措施，可以进

站。深圳市公安局相关工作人员称，新规范实施后，收缴物品呈现减少的趋势，也受到市

民好评。（9月17日《南方都市报》）
加强地铁等公共场所安全防控，安检是维护公共安全的必要措施。遗憾的是，不少

地方采取防控的措施是建立在血的教训之上，亡羊补牢是必要的，但是，有的举措显然是

从一个极端走向另一个极端，违背了制度设计的本义。比如，频发的公交纵火案，让一些

城市对公交的公共安全管控一下子到了草木皆兵的地步，购买汽油实名制，每车都配备

安全员，表面看来十分重视，而实际上缺乏可操作性，更缺乏可持续性。

事实上，公共安全是社会的公共利益，是政府应尽的保障义务。同时，维护公共安全所采取

的措施，在很大程度上是对公民行为的约束，维护公共安全过程中，公民的一些权益将会让渡给

公共管理，并造成一定的不便。所以，维护公共安全不能无限度索取，甚至限制公民的权益。

虽然，理论上检查越严，发生危险的概率就越小，安全可靠性就越大。但是，过于机

械、过于苛刻，只会走向管理反面。一者反证安全控制能力的不自信；二者对公共生活的

合理行为造成大面积误伤。比如，酒、化妆品、菜刀、剪刀等，是生活的必需品，与消费行

为相关联，太苛刻了等于把携带者赶出地铁。

深圳地铁安检不再“一刀切”，是实践后的自我纠偏，也是管理理性回归，有利于安检

制度执行的可行、持久性，进而更好地维护公共安全。同时，深圳地铁安检规定的“先严

后放”，也给类似公共安全管理以有益的启示。公共安全管理机制，既要实事求是，也要

以人为本，一方面要重视实践后的主动纠偏；另一方面也要尊重管理对象的意见与建议，

兼顾好公共利益与个体利益，从而实现管理的高效、便捷，降低社会成本。
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记者绑树上播报台风实况
中央气象台：这是错误示范

近日，一名记者把自己绑在

了树上，报道台风“海鸥”的过境

实况。在网友纷纷夸这位记者敬

业时，中央气象台官方微博转发

了这条新闻，并评论说：这绝对是

错误示范啊......台风防御指南里

最重要的一条就是远离大树、临

时搭建物和广告牌。@新快报

不离不弃！
92岁太婆悉心照料瘫儿50年

50 年前，唐春华的幼子出生

未满月因病瘫痪，50年来，唐春华

不离不弃，悉心照料瘫儿。“是自

己生的，就得养好他。”今年92岁

的唐春华虽然没读过书不识字，却

一语道出母亲对儿子真挚而朴素

的爱，这种爱深深融化在五十年如

一日的悉心照料中。@楚天金报

“官员情妇大致有三种来源：一些情妇是工作中的上下级，一些是接受权钱交易方
的‘性贿赂’，一些是工作外的‘艳遇’”。

福建社会法学学会会长汤黎虹说，当前社会对婚外情、养情妇等相对宽容，一些官

员放松警惕，对贪色纵欲不以为耻，甚至成为互相炫耀的资本。“贪官包养情妇的背后是

拜金主义、享乐主义和极端个人主义的思想作风在作怪。”

“我从没有考虑过移民到任何地方，我在杭州出生，杭州上学，杭州创业，一直都是
杭州户口，一切‘粮油关系’全在杭州某街道。”

“觉得做‘杭州佬’挺好，没有任何想改变现状的计划。”日前，网上有消息称“马云投

资移民香港”，昨日，马云对此予以否认，称自己一直都是杭州户口，没考虑过移民。

近日，有一位网民曝料说，他曾就读

的温州平阳鳌江中学多次向学生收取奖

学金费用并通过电脑软件摇号给学生颁

奖，对于不交钱的同学，老师还叫家长送

到学校。学校回应称，在家长自愿的前

提下，曾向部分学生家长筹集家长奖励

基金，对学业上取得优秀和进步的学生

进行表彰，曾在学生的要求下，增加摇奖

趣味活动。（9月17日《中国广播网》）
奖学金作为一项奖励制度，具有“正

能量”的一切要素，然而在温州平阳鳌江

中学却沦为游戏，不能说是规则的变形

走样，也是教育导向和行为走偏的标

志。失去本来面目的奖金学还可以调

整，由此而产生的规则漠视和行为误导，

这些隐性损失又靠什么来弥补？

奖学金的主要用途不外乎 5 个方

面，一是支付优秀学生助学金；二是支付

学生定期或临时贷款；三是支付学生贷

款过程中因学生死亡等发生的呆账。四

是支付学生临时发生的特殊困难；五是

用于学校暂未收回贷款所需的周转金。

电脑软件摇号给学生颁奖，有点近乎于

“抓阉”碰运气的成分，跟设立奖学金的

本意完全背离，成了谁运气好谁得的“趣

味游戏”。

或许，正是其资金来源不清不楚，

才使得其发放程序设计上投鼠忌器，于

是选择了最简单又看似最公平的电脑

摇号方式，以便满足“学生的要求”，并

堵住众人之口。问题是，这样的奖学金

除了具有眼球效应和形式观感，在实质

内容上并无可取之处，哪有推行和实施

的必要呢？


